

**PRECIO DE SUSCRIPCION**  
 Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50  
**PAGO ANTICIPADO**  
 Un número suelto 0'10 pesetas  
 Anuncios y comunicados  
 Se admiten á precios convencionales.



**PUNTOS DE SUSCRICION**  
 PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica  
 Redacción y Administración  
 Calle Mayor, 41, Felanitx

# El Felanitense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## EL CENTENARIO DEL BEATO RAMÓN LULL

Hace ya tiempo que los semanarios de esta ciudad escitaron a los felanitenses para que iniciaran algún acto digno y de importancia con que conmemorar el VI Centenario del Beato Ramón Lull y hasta la fecha nada sabemos se haya hecho en tal sentido.

Aquí se celebran todos los años muchas fiestas religiosas que con razón son calificadas de solemnes y hermosas por propios y extraños y si las cívicas no llegan a tanto, pueden no obstante pasar por regulares, singularmente la de S. Agustín; de manera que no se puede decir que este pueblo no sea aficionado a fiestas y así lo demostró, no hace mucho, cuando el paso de las tropas expedicionarias. ¿Porqué, pues, no se inicia algún festejo, sea cívico, religioso ó mejor aun lo uno y lo otro?

Vemos que la prensa de Mallorca no deja pasar día sin publicar algún artículo referente a dicho centenario; personas respetabilísimas por su cultura y posición social han constituido juntas dedicadas expresamente a la celebración del mismo; no ignoramos cuánto se interesó por él nuestro difunto prelado Dr. Campins (q. s. g. h.) cuyas iniciativas van a poner en práctica el M. I. Sr. Vicario Capitular S. V. y cabildo catedral; el Ayuntamiento de Palma tomó importantes acuerdos encaminados al mismo fin, entre los que no podemos menos de mencionar el de la creación de un gran monumento y el de las conferencias que ya han empezado y por cierto con una notabilísima de D. Juan Alcover, según la califican los diarios de Palma y como era de esperar, las que continuarán otros renombrados literatos y poetas; se han empezado ya las obras para el arreglo de la cripta en S. Francisco donde serán depositados los restos del Beato, sitio más digno y apropiado para recibir la veneración de los fieles; vá muy pronto a verificarse una extraordinaria peregrinación de los palmesanos al sepulcro del Doctor Iluminado, después de las de los suburbios y escuelas de la capital; y, en fin, la ciudad de Inca tiene también acordada una gran fiesta con novena y procesión, esperándose que estarán engalanadas é iluminadas las calles de aquella ciudad o cuando menos las del curso que ha de seguir la procesión.

En vista, pues, de todo esto y mucho más; por tratarse de honrar al mallorquin tenido en todas partes por el más notable de nuestros compatriotas por su saber y por su santidad, deberíamos los felanitenses (y todos los demás pueblos de Mallorca) organizar unas fiestas como sabemos hacerlo (modestia aparte) cuando nos viene en gana y por motivos mucho menos interesantes.

Ahora son obligatorias.

L. PLANAS.

## PARA COMBATIR EL MILDEW

Las condiciones climatológicas de la presente campaña vitícola han sido y continúan siendo extremadamente favorables al desarrollo del Mildew, habiéndose presentado la invasión de una manera desusada en casi todos los términos municipales de la Isla donde la vid se cultiva, amenazando seriamente la cosecha futura y haciendo temer un agostamiento anormal de la madera que ha de dar los brotes en el año próximo. Esta Estación Enológica requiere á todos los viticultores a que, percatándose de la importancia del mal, se dispongan á combatirlo activamente impidiendo que tome aún mayor incremento.

El sulfato de cobre, remedio clásico contra el Mildew, es preventivo, no curativo; los daños causados en las hojas y lo que es más grave, en los racimos, no son ya reparables. De ahí la importancia de los sulfatados tempranos.

Donde no haya aparecido la invasión es preciso sulfatar activa é inmediatamente para prevenir el desarrollo de la parásita; en los sitios donde el Mildew ha hecho su aparición con caracteres más ó menos graves, es indispensable

ble también intervenir para limitar los daños causados y, en último término para impedir que un agostamiento anormal malogre las cosechas sucesivas.

**Preparación del caldo bordelés neutro:** Para preparar un Hectólitro de caldo bordelés, disuélvase, por una parte, 2 kg. de sulfato de cobre en unos 70 litros de agua. Aparte prepárese una lechada de cal grasa apagada recientemente, 1 kg. de cal apagada, por ejemplo, en unos 30 litros de agua. Viértase la disolución cálcica, exenta de grumos é impurezas que podrían obstruir luego los pulverizados, sobre la disolución de sulfato de cobre. Hágase la mezcla lentamente cuidando de agitar con un palo. Si al principio de la operación sumergimos en el líquido una tira de papel azul de tornasol, cambiará de color pasando de azul á rojo. Si continuamos vertiendo cal sobre el sulfato llegará un momento en que el color rojo volverá otra vez á cambiarse por el azul primitivo. En este momento debe dejarse de verter más cal; agítase la mezcla y sumérgase de nuevo el papel de tornasol; si persiste azul, queda terminada la operación; bastará completar, si hiciera falta, con agua sola, hasta obtener los 100 litros de caldo bordelés.

Puede emplearse como indicador, en lugar del papel de tornasol, el de fenol-ftaleína, que es blanco con los ácidos, virando en rosa en el momento de la neutralización. Este es preferible.

**Preparación del caldo bordelés ácido:** Preparado el caldo bordelés neutro en la forma indicada, añádanse, por hectólitro, 200 gramos de sulfato de cobre previamente disuelto en unos litros de agua.

Estos tratamientos líquidos deben constituir la base de la defensa contra el Mildew, sin olvidar los tratamientos complementarios. Consisten éstos en el empleo de los azufres que contienen parte de sulfato de cobre en polvo. Los azufres sulfatados son muy recomendables contra el Mildew del racimo. Este es mejor penetrado por los polvos que por los líquidos. Deben darse dichos azufrados después de las pulverizaciones, enfocando principalmente los racimos.

**Observaciones generales:** Pulvericéense perfectamente las hojas (mejor por ambas caras), los racimos y todas las partes verdes de la cepa. La pulverización debe hacerse finamente, con lo que se obtiene una mejor repartición de caldo bordelés y una relativa economía de líquido. Protéjanse las nuevas hojas con nuevos sulfatados. En tiempo lluvioso no debe vacilarse en cuanto aclara en empezar ó continuar los tratamientos.

Felanitx Junio de 1915.

ARNESTO MESTRE.

## DE ARQUEOLOGÍA POLÍTICA

Como recordará el lector, escribí no hace mucho tiempo un comentario á la política que actualmente se sigue en Mallorca y con tal motivo recibí diversas manifestaciones de adhesión entre ellas una de los individuos del Ayuntamiento de Palma adictos á don Melquídes Alvarez. Parece que esto ha disgustado al ilustre orador, quien, en carta dirigida á su representante en la isla, manifiesta «haber leído con asombro el telegrama de felicitación que los concejales reformistas han dirigido á don Miguel S. Oliver, pues para censurar al Gobernador no crea político identificarse con lo que se dice el señor Oliver, buen escritor, pero reaccionario y maurista». Supongo que la carta no estaba destinada á la publicidad; pero como un receptor la ha divulgado por medio de los periódicos, y los corresponsales,—haciendo justicia á la notoriedad del señor Alvarez y de cuanto dice, aunque recaiga sobre personas tan insignificantes como yo—se han apresurado á comunicarla por telégrafo, he aquí que me encuentro ante un hecho consumado sin mi intervención y que puedo lícitamente hablar de él, y aun estoy en el deber de hacerlo.

No es la primera vez que el señor Alvarez me

distingue con un juicio semejante. Hace ocho años, allá por 1907, cuando la discusión de la Solidaridad Catalana en el Congreso, ya tuvo á bien propinarme el mismo tirón de orejas, previos unos encomios que agradecí muy sinceramente aun no pudiendo aceptarlos por inmerecidos. También entonces salió á relucir el mismo espantajo de ahora. Hablemos un poco de ese espantajo, y no para rendir culto á la anécdota sino por el sentido de generalidad que ella contiene.

¡Reaccionario! Ahí tiene el lector una palabra cuyo empleo inconsiderado demuestra toda la arbitrariedad, desorientación é incoherencia de nuestro criterio político. En la aplicación de esos vocablos pónese de manifiesto cuanto hay de burdo y grosero en la mentalidad parlamentaria y en sus medios de análisis. Reacción y progreso, derecha é izquierda, no marcan en la presente realidad de nuestro país una división efectiva y sustancial. Son clasificaciones casi muertas del todo, son petrificaciones del pensamiento y del lenguaje sin correspondencia en la vida, son la letra y la rutina prevaleciendo contra la evolución. Existen realmente una España viva y otra España fósil; pero esa España viva y esa España fósil no se ajustan á dicha división visoria. Representan hechos de conjunto y comprenden toda la gama de las opiniones. La España viva se compone de conservadores, de liberales, de revolucionarios, de socialistas. La España fósil se compone también de socialistas, de revolucionarios, de liberales y de conservadores. Se puede ser, se es en la actualidad hombre de derecha según el expresado artificificio, representando un estupendo valor de renovación. Se puede ser y se es hombre de izquierda muy á menudo, mereciendo ocupar una vitrina en el museo todavía no fundado pero ya previamente lleno de la arqueología liberal: republicana ó monárquica.

Tal es la verdadera realidad española; y mientras prescindan de esta realidad, de esta clasificación efectiva y más profunda que la ordinaria, tanto los hombres de derecha como los hombres de izquierda que aspiren á integrar la España joven y á salvarla de una vez, perderán el tiempo lastimosamente, y mucho más si combaten entre sí en vez de aplicarse á combatir, á modificar, á estirpar, si preciso fuese, la obra muerta. No son actuales ni modernos los países sólo por seguir nominalmente una política pseudo-avanzada. La mitad por lo menos de los hombres adscritos á las parcialidades de denominador liberal, son aquí ferozmente misoneístas. La mitad lo menos de las asonadas y revueltas ocurridas en España durante los dos últimos siglos fueron, en el fondo, verdaderas fobias contra el progreso. Tratóse por lo general de una revolución paradójica, aparente y vocinglera que, de hecho, iba contra la revolución profunda, callada y correctora. Algunas veces gritábase contra el tirano, pero en realidad iban los arrechuchos contra el arreglo, contra la extirpación de abusos, contra la reforma civil, contra todo lo que llamábamos campanudamente europeísmo antes de la guerra.

Desde el molín de Squilache al de Aranjuez y á otros muy posteriores, lo que principalmente sufrió la saña de los revoltosos fué el aparato, el instrumental de la vida moderna. Lo que no querían en manera alguna era freno para las costumbres, alumbrado, capas cortas, higiene, vacuna, jardines botánicos, institutos pedagógicos, bibliotecas y, en una palabra, «civilización», que tantos enemigos irreconciliables tuvo en la izquierda como en la derecha más extremada. De nuestra historia reciente desprendese un cargo abrumador para quienes se esforzaron de continuo en divorciar los conceptos de civilización y de libertad, sirviéndose casi siempre de esta última como de un ariete contra la primera. Así estamos todavía: pendientes de una transformación de sustancia, que liberales tan ardientes y de buena fé como Costa, acabaron por pedir á la dictadura; divididos arbitrariamente por palabras que nada explican en sí mismas, tal es la impostura, la ficción y el con-

trasentido que las ha marchitado.

Ahora, por ejemplo, solo por ostentar una de esas vacuas nominaciones el señor Alvarez puede motejarme impunemente de reaccionario, puede asombrarse de que unos adeptos suyos me dirijan un telegrama de felicitación... Yo me asombraría del liberalismo del señor Alvarez si no supiese hace tiempo, por testimonio de Larra, que «hay liberales así». Los hubo entonces, los hay ahora y continúan siéndolo en 1915 lo mismo, exactamente lo mismo que en 1837: impermeables como el cemento armado. Puede que el señor Alvarez, considerándose en la cumbre de la conciencia liberal y progresiva del mundo moderno, sienta una desdenosa conmiseración hacia los infelices como yo, vestigios de otra edad, que han tenido la desgracia de no creer en la populchería, renunciando a todas sus aureolas y provechos; de no engañar a las masas con falaces promesas de instantánea redención; de no llevarlas al desencanto ni al sacrificio; de no extraviarlas durante medio siglo, presentando como sencilla cuestión de régimen lo que es profunda cuestión de raza; de no identificar con una forma de gobierno la responsabilidad de nuestra decadencia ni con la forma de gobierno la plenitud de la civilización que vemos coexistir en el mundo bajo todas las formas, desde el imperio hasta la república federal, y que todas las formas son incapaces de producir cuando el pueblo no la ansía ni quiere lograrla por sí mismo.

Por todo eso, acaso por no haber firmado con la necesaria asiduidad peticiones de indulto para destripadores de niños y dobles parricidas, acaso por no figurar mi nombre a la cabeza de sus campañas «pro algo», derecho de ropavejías internacionales, saldos de ideologías extranjeras que rabiamos por exhibir, como verdaderos isidros de Europa; por tamaño cúmulo de heregías el señor Alvarez me considera tal vez como el más inactual, rancio y estantigua de los españoles. Pues bien: yo que daría todas mis facultades, y no es dar mucho, por una sola del insigne asturiano; yo que no trato de hombraarme con él ni en cuanto a inteligencia, ni en cuanto a importancia personal, ni en orden alguno, arriesgaría con el señor Alvarez un cotejo sobre nuestro respectivo valor de «actualidad» y eficacia renovadora.

¡Ah, sí! Créame el señor Alvarez. Si yo fuese burgués, capitalista, hombre de estado y pesara sobre mí la responsabilidad de mantener el *statu quo* de una nación, no sería él quien me quitase el sueño. Una oligarquía opresora, una plutocracia vacilante podrían dormir tranquilas si no tuvieran otro enemigo de quien recelar. Gessler no reconocía en la aljaba de D. Melquíades la flecha, libertadora y decisiva, de un Guillermo Tell. ¿Por qué? ¿Porque trate de rebajar el mérito, el talento, la nombradía del Sr. Alvarez? De ningún modo. Porque á despecho de su arbitraria rotulación doctrinal es uno de los temperamentos más sólidamente estáticos que haya producido jamás la inmutable España, uno de los más preciosos elementos conservadores de su añeja estructura. Porque no es un renovador sino un tradicionalista del arcaísmo liberal. Yo me maravillo de que la juventud intelectualista que agrupó en torno suyo haya tardado tanto tiempo en ver que no es de los que rectifican la historia de España, sino de los que la continúan fielmente, hasta coincidir con Romanones. En el señor Alvarez revive, servido por una palabra brillante, todo el fondo doceañista, toda mentalidad del trienio, todo el fervor «ayacucho». Su verbo no desentonaría si, tal como es ahora, por un milagro de retroacción hubiese llegado á tiempo de vibrar en la Fontana de Oro sobre las mesas de Lorenzini.

Y porque no es un renovador sino un perfecto conformista, es natural que le sigan el aplauso, la suave admiración y la simpatía ó la benévola disculpa de todo el mundo. Lo que nunca le seguirá es uno de aquellos grandes odios, una de aquellas popularidades fanáticas que constituyen el atributo indefectible de los verdaderos revolucionarios, desde abajo ó desde arriba. No inflama á la plebe ni aterroriza al patriciado, y uno y atra le oyen con complacencia, pues no heredó de los Gracos sino la parte inofensiva y dulce: la modulación de flauta. Con rondós oratorios y trémulos de pianola, se congrega un público cariñoso, pero no se arrastra un pueblo al heroísmo ó al furor satánico. Para eso no basta la mejor oratoria: hace falta la elocuencia pura y semejante elocuencia es unión del acto, de la fuerza vital, de la energía de espíritu con el lenguaje. Mediante esa misteriosa energía que pone candentes las palabras más modestas del idioma, es como los Mirabeau electrizaron á las Asambleas constituyentes, llevándolas al Juego de Pelota, dispuestas á morir; ó como los Danton convierten una turba de incrédulos en una legión de impacables verdugos; ó como los O'Donnell conglomeran un pueblo de creyentes en una piña de mártires. Entonces pasa por aquella multitud, por aquel pueblo, por aquel punto de la historia, un escalofrío inconfundible: las cosas «van de veras».

Esa sensación de las cosas que «van de veras» no nos la ha dado todavía el señor Alvarez y puede creerse que en lo sucesivo no causará es-

tragos de tanta monta. Viviera cien años, Dios lo haga, y nuestro país y la política de nuestro país saldrían intactas de sus manos. Decididamente no es un hombre peligroso. Y si me permite una familiaridad, le diré que hasta yo soy en cierto sentido más peligroso que él pues le sublevo sus huestes: esos buenos amigos míos, liberales y tolerantes, del Ayuntamiento de Palma.

Miguel S. OLIVER.

(De La Vanguardia)

## LA NOTA DE LOS ESTADOS UNIDOS

Washington 11.—He aquí el texto íntegro de la nueva nota que el gobierno de los Estados Unidos dirige á su embajador en Berlín, para que la comunique al gabinete imperial:

«El gobierno de Washington enviará en breve informaciones completas acerca de los vapores *Curshing y Gulfight*.

«Con respecto al ataque y hundimiento del *Falaba*, en que halló la muerte un ciudadano norteamericano, sorprende al gobierno de los Estados Unidos ver que el gabinete berlinés pretenda que el hecho de que un buque mercante trate de escapar ó pida auxilio, puede modificar las obligaciones del oficial encargado de realizar su captura, lo que debe hacer siempre salvando la vida de las personas que se hallen á bordo. Sólo la resistencia armada ó repetidas tentativas para huir pusieron hasta el presente en peligro las vidas de los pasajeros y los tripulantes de todo buque de comercio que recibió orden de pararse, para facilitar el examen de sus papeles.

«El gobierno alemán, al discutir la pérdida de vidas humanas como resultando de la destrucción del *Lusitania*, se extiende mucho sobre ciertos informes que dice haber recibido acerca del carácter y del equipo del barco citado, informes que no han citado, informes que no han sido puestos en conocimiento del gobierno de los Estados Unidos. Se dice que el gobierno de Berlín ha declarado que el *Lusitania* estaba armado, que llevaba á bordo cañones y artilleros, que llevaba también tropas canadienses y que transportaba municiones, al propio tiempo que pasajeros, lo que era contrario á las leyes norteamericanas; que el *Lusitania* habiase virtualmente convertido en crucero auxiliar inglés. Por dicha, ésta es materia sobre la cual puede el gobierno de los Estados Unidos dar al de Alemania informes completos y oficiales. Por de pronto, el gobierno de Washington cumplió con el deber de asegurarse de que el *Lusitania* no llevaba á bordo defensas de ninguna clase, y es lo cierto que si dicho buque hubiese podido ser considerado como de guerra, de ninguna manera hubiera recibido al zarpar los certificados que se dan á un buque mercante.

«Los Estados Unidos cumplieron su deber con la más escrupulosa vigilancia y por medio de sus funcionarios oficiales; por todo ello puede asegurarse al gobierno alemán que ha sido mal informado. Si el gobierno alemán se cree en posesión de pruebas que demuestren que los funcionarios norteamericanos no cumplieron con su deber, el gobierno de Washington sinceramente espera que Alemania le dará á conocer las referidas pruebas.

«Por otra parte, cualquiera que sea el punto de vista en que el gobierno de Berlín se coloque con respecto al transporte de americanos á bordo del *Lusitania* ó de la supuesta explosión de las mismas al ser hundido el buque, el gobierno de los Estados Unidos limitóse á declarar que semejante punto de vista nada tiene que ver con la legalidad ni con los métodos empleados por las autoridades navales alemanas en la destrucción del buque, pues la destrucción de un buque cualquiera que transportara pasajeros exige el respeto de los principios de la humanidad, relegando á segundo término todas las circunstancias accesorias que se supone que afectan á la cuestión principal.

«Cualesquiera que pudiesen ser los hechos secundarios referentes al *Lusitania*, el hecho principal es que el buque estaba en primer lugar destinado al transporte de pasajeros, llevando á bordo en aquella ocasión más de un millar de personas que de ningún modo debían ser víctimas de una acción de guerra. Sin embargo, el buque fué echado á pique, sin ni siquiera la sombra de un aviso previo, de modo que hombres, mujeres y niños hallaron la muerte en circunstancias que no tienen precedente en las guerras modernas. Más de un centenar de ciudadanos norteamericanos murieron en ese desastre, y es deber del gobierno de Washington recordar los hechos y llamar una vez más y con la mayor energía la atención del gabinete imperial alemán sobre las graves responsabilidades en que incurre, y sobre el indiscutible punto de derecho en que tales responsabilidades descansan.

«El gobierno de los Estados Unidos defiende aquí algo mucho más elevado que un simple derecho de propiedad y privilegios comerciales; defienden aquí los sagrados derechos de humanidad que todo gobierno tiene la obligación de respetar, y que ninguno puede creerse autorizado para menospreciarlos nunca. El gobierno

de los Estados Unidos se complace en reconocer que Alemania está dispuesta á aceptar los buenos oficios de los Estados Unidos para tratar de llegar á una inteligencia con el gobierno de la gran Bretaña á fin de modificar el carácter y las condiciones de la guerra naval actual. El gobierno de Washington se halla dispuesto á comunicar al gobierno que sea todas aquellas indicaciones que haga otro gobierno cualquiera, y cordialmente invita al de Alemania á utilizar sus servicios según le convenga.

«El mundo entero está interesado en suavizar todo lo posible los espantosos sufrimientos que ocasiona el conflicto actual. Mientras tanto cualesquiera que sean los convenios á que puedan llegar las diferentes partes interesadas en la guerra; cualesquiera que puedan ser, en opinión del gobierno alemán, las excusas y las circunstancias que hagan valer sus oficiales de mar para justificar los hechos pasados, los Estados Unidos esperan que Alemania obrará con plena justicia y con humanidad todas cuantas veces pueda causarse perjuicio á los derechos de ciudadanos norteamericanos.

«En consecuencia, el gobierno de los Estados Unidos renueva hoy solemnemente y con toda energía las reclamaciones contenidas en la nota que fué transmitida al gobierno alemán el día 15 de mayo, apoyando su justificación en los principios humanitarios, en los convenios internacionales universalmente reconocidos y en la antigua amistad que le une con la nación alemana.

«El gobierno de los Estados Unidos se halla en la imposibilidad de admitir que la declaración de una zona de guerra naval pueda, en ninguna proporción, disminuir los derechos de los ciudadanos norteamericanos que acierten á pasar por la misma á bordo de buques mercantes que pertenezcan á nación beligerante, y no comprende cómo el gobierno alemán puede poner en duda tales derechos.

«El gobierno de los Estados Unidos reconoce igualmente como principio indubitable, que las vidas de los no combatientes no pueden legítimamente ser puestas en peligro por la captura ó destrucción de un buque neutral que no ofrece ninguna resistencia; y considera como una obligación que se tomen todas las precauciones necesarias para determinar si el buque mercantil sospechoso pertenece de hecho á uno de los países beligerantes ó si transporta realmente contrabando de guerra bajo bandera neutral.

«El gobierno de los Estados Unidos espera con todo fundamento que el gobierno imperial alemán adopte las medidas necesarias para poner en práctica los principios más arriba mencionados, referentes á la salva-guardia de las vidas y haciendas de los norteamericanos y pide al gobierno de Berlín seguridades de que se tomarán tales medidas.—Firmado, *Roberto Lansing*, ministro interino de Negocios Extranjeros».

## NOTICIAS DE LA GUERRA

Detalles de un combate sangriento.

París.—Trasmiten de Roma detalles del combate librado en el puerto de Prekofel. Los austriacos, en vista de la importancia vital de este punto, hicieron una resistencia desesperada, y volvieron repetidas veces al ataque con la artillería, pero no teniendo ésta realmente nada que hacer en una acción semejante, se continuó la lucha á la bayoneta. Los austriacos pasaron un estrecho desfiladero y por entre las altas rocas, despreciando las bajas que sufrían, y se batían detrás de montones de muertos.

En un momento crítico, tres regimientos austriacos lanzados contra el frente de Italia diezmaron á los bravos alpinos, que resistieron denodadamente el choque.

La violencia de éste bastó para hacer retroceder al pequeño destacamento de bravos; pero los alpinos reهchos inmediatamente, avanzaron de nuevo, rompiendo la ofensiva enemiga.

Recibieron más esfuerzos, y una muralla de bayonetas se hizo infranqueable. Rápidamente, los italianos se atrincheraron. Una segunda masa de infantería enemiga vino á reemplazar á la primera. Aniquilada la primera línea de defensa forzada por los austriacos, se entabló una lucha cuerpo á cuerpo, mientras las ametralladoras italianas hacían un efecto mortífero. Nuevos refuerzos permitieron al enemigo lanzar tres nuevos ataques, que se estrellaron ante una ola de acero y de fuego.

Por sexta vez los oficiales austriacos intentaron arrastrar á sus hombres, que rehusaron intentar un nuevo ataque. Viendo la vacilación, los alpinos tomaron la ofensiva cargando contra el enemigo, el cual no esperaba el choque, con lo cual los austriacos que no huyeron tuvieron que rendirse.

## SECCION LOCAL

Los viticultores de esta comarca hace algunos días que viven seriamente preocupados y no por cuestión de poca importancia. El terrible mildew, aprovechando las condiciones atmosféricas asaz

favorables al desarrollo de esa plaga, ha aparecido con un ímpetu destructor tan violento, que la más diligente rapidez en aplicar tratamientos de sulfatación resulta poco menos que ineficaz para detener su propagación. Y la más serio del caso es que desde el primer momento no se han presentado solamente atacados los pámpanos, como era lo corriente, sino que los racimos van quedándose sin granos y hasta se teme por la misma madera de la vid.

El Ingeniero Director de la Estación Enológica ha publicado unas instrucciones (que reproducimos en otro lugar) para combatir la enfermedad; pero apesar de la buena voluntad del viticultor por defender sus viñedos, el mal se ha hecho irremediable y en muchos puntos la cosecha se considera totalmente perdida.

Con ser aquí muy sensibles los efectos de las tormentas que durante la actual semana cruzaron sobre Mallorca, resulta su acción destructora bastante limitada, si ponemos en parangón nuestro término con algunos otros de la isla.

Es cierto que una de las desgracias acaecidas en Felanitx supera en dolor a cualquiera otra, por tratarse de la muerte de dos personas jóvenes, un hombre y una mujer, dos trabajadores del campo que, ocupados en la siega en la finca «S'Espinagar», de nuestro paisano D. Antonio Lladó (Bono), al intentar guarecerse de la tempestad bajo un árbol, encontraron allí la muerte por carbonización, heridos por un rayo que también dejó algo atontados a sus compañeros; es cierto que el pánico era general cuando las descargas eléctricas se producían casi a ras de tierra y las nubes se cernían sobre nosotros como aterrador presagio; es exacto que otra chispa chocó contra la chimenea de una casa; no cabe dudar de la cuantía del destrozo agrícola causado por el pedrisco en algunos predios del Norte de nuestra ciudad. Pero todo esto se empequece ante los relatos que hemos oído de los desastres ocasionados por el huracán allí donde se dejó sentir con toda su intensidad y su fuerza: en Artá murieron dos niñas de corta edad; en Lluchmayor fueron muertas dos caballerías y herido el conductor de una de ellas; en Inca y Sineu, predios enteros fueron arrasados por granizadas fenomenales que no dejaron nada de la futura cosecha y árboles carpulentos fueron tronchados o arrancados por la violencia irresistible del vendabal; en otras partes los aguaceros produjeron inundaciones; y, en una palabra, los lamentos son generales en toda la isla.

Durante tres días seguidos y casi a la misma hora se repitió la turbonada. Hoy, aunque no haya completa propensión al buen tiempo, presenta el día mejor cariz.

Apurados pensábamos ver a los encargados de la obrería de San Antonio de Padua, para ofrecerle en su fiesta del domingo último un tributo de veneración que respondiera al crecimiento que ha adquirido aquí la simpática devoción a este santo de los milagros y para dedicarle unos cultos y ornamentar el templo en forma que no tomara algún cariz de pobreza, o al menos de inferioridad relativa, al pasar ante los ojos del pueblo felanigense, todavía cegados por el resplandor de otras recientes solemnidades religiosas. Pero la presunta decepción, obrando como poderoso reactivo sobre la terminante confirmación del éxito, agrandó a éste y dió a la hermosa fiesta un valor positivo que nadie podía esperar.

El altar mayor de nuestro templo parroquial, originalmente ataviado con profusión de flores y luces combinadas con exquisito arte, fué el asiento de la candorosa y bien tallada imagen del tauraturgo paduano, resaltando de entre un conjunto de adornos que daban al ánimo del espectador una espontánea sensación de novedad y buen gusto. Predicó muy elocuentemente las glorias del Santo, en el ofertorio de la Misa mayor, el Maestrescuela de la S. I. Catedral, M. I. Sr. don Miguel Roca, cantándose aquella partitura inimitable que cuanto más se oye más agrada, aquella obra maestra del gran músico felanigense Padre Auli.

Por la noche, fué la cabalgata el ariete que logró mover a la población en masa para lanzarla a presenciar el paso de las carrozas y su séquito. La organización de este festejo no pudo estar más acertada: entre potentes luces de acetileno y de bengalas, destacábase principalmente una bellísima apoteosis de San Antonio; un nutrido coro de niños, acompañado por una charanga, iba cantando una hermosa y adecuada canción a la cual ha puesto música tan agradable como acomodada a su objeto el infatigable organizador D. Luís Planas y precediendo a la comitiva iban unos postulantes, que por cierto no recogieron

las limosnas que era de desear, ya que ellas están destinadas a engrosar el fondo para el Pan de los pobres. Al retirarse la cabalgata, los que en ella tomaron parte fueron obsequiados, en casa de la Presidenta de la Obra del Pan de San Antonio, con un «lunch» final sufragado por ésta y las demás señoras de la Junta.

Al admirarnos de la creciente actividad con que es atendido en nuestra parroquia el culto a San Antonio de Padua, no podemos menos de recordar una adquisición reciente, la de las andas para la imagen: es una habilísima obra, de factura irreprochable y perfecto acorde de tintas, en la que sobre fondo de terciopelo blanco con flores de lis bordadas en oro y sedas, se destaca la cruz de San Antonio, de terciopelo marrón con lirios bordados también en plata y oro, encerrando en cuatro caídas al cuadrilátero que sostiene la peana; y de esta admiración justísima, no solo nuestra, sino de todo el vecindario, hacemos el único premio terreno a los afanes y desvelos de quienes dirigieron la celebración de esta fiesta tan hondamente popularizada en poco tiempo.

Por Real orden fecha 8 del corriente, publicada en el Diario Oficial número 125, ha sido concedida Real Licencia al señor Comandante Jefe del Batallón 2.ª Reserva de Hellín n.º 56 D. Gabriel Ginard Espinosa, para contraer matrimonio con la señorita Doña María Clara Noguera Xamena, natural de esta ciudad.

La «American Engine Company» de los Estados Unidos ha remitido, y llegaron hace pocos días, a su representante en esta ciudad D. Antonio Barceló, dos hermosos motores de seis y dos caballos de fuerza respectivamente, de la marca «American», especiales para ser aplicados a embarcaciones menores.

El pedido se ha hecho por encargo de dos entusiastas deportistas náuticos, que con su adquisición darán a la navegación de recreo en Porto-Colom unos grados más de preponderancia, colocando sus botes en condiciones de poder hacer un recorrido de 12 millas por hora.

El precio del almendrán se ha consolidado un poco durante esta semana.

La cotización corriente hoy en este mercado es de 87'00 pesetas los 42'37 kilos.

En la Administración de loterías de esta ciudad se han recibido los prospectos anunciadores del sorteo extraordinario de Navidad. Constará éste de 52,000 billetes a 1,000 pesetas, siendo de seis millones el premio mayor.

En dicha Administración se admiten encargos de billetes correspondientes a aquel sorteo.

En esta imprenta se han recibido los primeros números del semanario humorístico «Gedeoncito», igualmente que el número corriente de Teatro Mundial, al que acompaña un ejemplar del drama en tres actos «Lanuz», que se vende a 35 céntimos.

En la misma casa se encontrarán las revistas «Mundo Gráfico», «Nuevo Mundo», «La Lidia», «España» y algunas otras.

El «Nuevo Mundo», a contar desde 1.º de julio sufrirá grandes reformas: aumentará su tamaño, constará de 48 páginas y valdrá 30 céntimos cada número.

En los síntomas de enfermedades artríticas como son el reuma, gota, ciática, cólicos nefríticos, arenillas, mal de piedra, neuralgias, etc., tomad la «Piperazina Doctor Grau.» Es el mejor disolvente del ácido úrico.

Durante la última semana la «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros» ha recibido por imposiciones la cantidad de 289.828 pesetas y ha pagado por reintegros de ahorro y por plazos mensuales de pensión 250.717 pesetas, habiendo abierto 150 libretas nuevas.

Se ha anunciado, para conocimiento de los interesados, que el lunes próximo día 21 a las 8'30 tendrán lugar los exámenes del primer ejercicio del grado de Bachiller.

#### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 14 de Junio

La presidió el señor Alcalde don Juan Caldentey Suau, y asistieron 6 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior. Presentóse la relación de lo recaudado durante la última semana por arbitrios: 104'75 pesetas por Puestos públicos de la Plaza; 115'75 por Matadero y 12'97 por transporte de reses.

Se aprobó el estado de los gastos ocasionados por las obras llevadas á efecto por administración en el edificio de los nuevos lavaderos, durante la última semana, los cuales ascienden á 143'40 ptas.

Se acordó abrir al servicio público los nuevos lavaderos el día 21 del presente mes, y colocar en su interior una lámpara eléctrica.

Se enteró y acordó el Ayuntamiento dar las más expresivas gracias al Excmo. Sr. Capitan General de las Baleares D. Francisco M.ª de Borbón por el encomiástico oficio que se dignó mandar con motivo de la visita que las tropas hicieron á esta Ciudad.

Se acordó que, por los peones-camineros, se recorran todos los caminos y travesías de este término municipal y corten todas las ramas de los árboles que cuelguen sobre los mismos á menor elevación de 3 metros, á fin de que quede expedido el libre tránsito.

Se concedió permiso á D. José Capó, á D. Andrés Rigo y D. Miguel Serra para llevar á efecto las obras solicitadas, conforme al parecer de la Jefatura de Obras Públicas.

Se aprobó el reparto de la prestación personal formado para el presente año.

Se aprobaron las condiciones para la subasta de las aguas sobrantes, con la variante de que ha de ser de seis años la duración del convenio.

Se renovó el contrato de alquiler de la casa en donde está instalada la Escuela Nacional de niños de L'Horta.

Se acordó reintegrar a Miguel Oliver Garí 2 pesetas que ha satisfecho por contribución de una casa que adquirió el Ayuntamiento.

Fué designado el Presbítero que ha de predicar en la fiesta de nuestra Patrona.

Se acordó cumplimentar el oficio del Sr. Inspector Provincial de Sanidad, que ordena verificar un análisis químico y bacteriológico de las aguas de las fuentes públicas.

Y se levantó la sesión.

**LOTERIA NACIONAL**  
**MAÑANA ÚLTIMO DÍA**  
de billetes en venta del sorteo del día 21 del actual; hay los números 7408, 10049, 13073 y 14701.

### Fotografía de J. MONSERRAT

Roca Boira, 40.—FELANITX

En este Establecimiento, además de los trabajos ordinarios en retratos, reproducciones, grupos y postales, se han montado los aparatos modernos de ampliación, para poder atender a las demandas más exigentes.

En precios, se ha llegado a una reducción importantísima. Los de las ampliaciones serán en lo sucesivo:

Tamaño 50×60 cm. con marco dorado	
de lujoso estilo modernista . . . . .	22'50 pts.
El mismo tamaño sin marco . . . . .	15 "
Tamaño 30×50 cm. con marco igual. . . . .	18 "
El mismo tamaño sin marco . . . . .	10 "

Igualmente pueden hacerse las ampliaciones en cualquier otro tamaño que se desee.

### Higiene de la boca y hermosa dentadura

solo se consiguen empieando los

**POLVOS Y ELIXIR DENTRIFICOS OBRADOR**

De venta en Farmacias y Perfumerías.  
Depósito en la farmacia del autor, calle Mayor, 4, FELANITX.

### LA POPULAR

Huertos, 34, FELANITX

### Fábrica de Medias de JOSÉ SIRER

Especialidad en calcetines de caballero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algodón superior de tres cabos.

Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No aprietan la pierna ni se caen.

Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra.

Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.



**LANGEN Y C. IA S. EN C.**  
 MADRID BARCELONA  
 Victoria, 2 Paseo de Gracia, 73  
 Concesionarios de la  
**GASMOTOREN FABRIK DEUTZ**  
 unicos constructores de los  
**Legítimos motores "Otto"**  
 verticales y horizontales para Gas pobre de  
 antracita, cok, desperdicios de madera, etc.  
 Bencina, petróleo, aceites pesados (semi-Diesel), creosotas (Diesel), naftalina, etc.  
 Instalaciones para riegos é industrias.  
 Motor para aceites pesados, sin válvulas, sin magneto, adecuado para trilladoras.  
 Pidanse ofertas

**LA MUNDIAL**  
 SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS  
 Administradora de Cooperativas-Mútuas y Asociaciones de Previsión y Ahorro  
 Seguros Mútuos de Vida.—Supervivencia.—Previsión y Ahorro.—Seguros de ganado  
 Autorizada por Reales órdenes de 8 julio 1909 y 1.º Abril 1912  
 Efectuados los depósitos necesarios con arreglo á la Ley y al Reglamento de Seguros  
 CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN  
 PRESIDENTE: Exmo. Sr. D. Julio Burell y Cuéller, Ex ministro de la Corona, Publicista y Diputado a Cortes.—VICEPRESIDENTE: Excelentísimo Sr. D. Juan de Ampudia, General de División, Gentilhombre de Cámara, etc.—VOCALES: Sr. D. Felipe Fernández y Fernández, Propietario, Director-gerente de «La Mundial» y de Argos.—Ilmo. Sr. D. Rafael Díaz Aguado Salaberry, Abogado y Diputado a Cortes.—Sr. D. César A. de Arruché Villanueva, Abogado, Jefe de Negociado de Fomento, Asesor del Banco de España.—Ilmo. Señor D. Ramón Sanjurjo Neire, Abogado y Propietario, Diputado a Cortes.—Ilmo. Sr. D. José de Igual Martínez, Catedrático, Ingeniero Industrial y abogado, Diputado a Cortes.—Sr. D. José Santiago Senarega Novillo, Abogado del Ilustre Colegio de Madrid, Propietario Secretario general de «La Mundial» y de Argos.—Sr. D. Francisco Sanz Ojeda, de León, ex-Presidente de la Cámara de Comercio, Subdirector de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, Propietario y Diputado provincial.—Sr. D. José Centeno González, de Sevilla, Abogado, Propietario, Diputado provincial.—Sr. D. Antonio Cola Sancho, de Valencia, Propietario, Naviero, Industria, Director Regional D. Bartolomé Fernandez y Fernandez.—Inspector General en Baleares D. Francisco Benages Florenza  
 Representante Cobrador en Felanitx, D. Nicolás Bensusar Pro.

**LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST**  
 per MOSSEN JUAN AGUILO  
 Obra premiada en el Certamen hagut entre'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d' aquesta Diócesis l' any del Senyor de MCMII.  
 Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pessetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

**Almacenes SAN JOSÉ**  
 DE  
**IGNACIO FIGUEROLA**  
 BRONDO esquina BORNE  
 Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad  
**LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO**  
 Sastrería especial para Militares.

**SELLOS PARA COLECCIONES.** En la imprenta de este semanario se encontrará un surtido completo y variadísimo.

**CURACION DE LA TOS**  
 con las acreditadas  
 Pastillas **J. MIRO** expectorantes y calmantes de la TOS.  
 CATORCE AÑOS DE EXITO  
 De venta en todas las farmacias de Felanitx.

**ALMACENES MONTANER**  
 Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11  
 Pañería y Novedades para señoras, espléndidos surtidos.  
 Sastrería a la medida para Señoras, bajo modelos de París.  
 Pañería y Novedades para Caballeros.  
 Sastrería a la medida para caballeros y niños  
 Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.  
 Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.  
 Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.  
 Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes. Militares.  
 Buensurtido; buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos  
 Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11  
 PALMA DE MALLORCA

**FUMADORES:**  
 Es necesario que probeis el inmejorable  
**Papel Palillos**  
 para convencersos de que es el único que además de ser de la clase superior, aromático, agradable al paladar é inofensivo, combate y calma el agudo dolor de muelas, por el humo que produce su combustión y por el uso de los palillos de madera antineurálgica que acompañan á cada librito y que limpian y fortalecen la dentadura.  
 Para pedidos, dirigirse al único representante en Baleares, D. Bartolomé Reus, Felanitx.

**PERLA NACRAQUIMICA**  
 Es la que mejor imita á la legítima tanto en peso como en brillo.  
 Se vende en la platería LA JOYA, Colón 68, Palma.

**CENTRO DE ENSEÑANZA FELANITX**  
 bajo la dirección del Profesor  
**Don MIGUEL RIERA**  
 en colaboración con profesores competentes  
 Estudios del Bachillerato y preparación para ingreso en las carreras del Estado (Correos, Telégrafos, etc.) Clases especiales de francés, contabilidad mercantil y teneduría de libros.  
 Darán informes, calle Bellpuig n.º 6.

**Traspaso.**  
 D.ª Rosa Antolí, viuda de D. Paco Cascales, deseando terminar la liquidación de los géneros de su tienda, los venderá con gran baratura; y si alguien desea el traspaso del establecimiento, lo cederá con gran rebaja, incluyendo géneros y estantería.